CONCEJO MUNICIPAL LA HIGUERA

SESION ORDINARIA Nº 8 13 de Septiembre de 2021

En La Higuera, siendo las 11:59 del día Lunes 13 de Septiembre de 2021, Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a sesión ordinaria N° 8 del Concejo Municipal que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Roquer González Rojas, Beatriz Hernández Azócar, Oscar Aviléz Stuardo e Ivana Godoy Ahumada todos de manera presencial y concejal Jorge González Alarcón de manera remota; ausente concejal Urbano Morales González quien se encuentra asistiendo a reunión de Mesa de Desarrollo Rural como parte de Asociación de Municipios Rurales del Norte Chico, en representación a su vez del Concejo Municipal de La Higuera.

Actúa como Secretario Mario Pizarro Bruzzone

Tabla a tratar:

- 1.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 2.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 3 Varios

En tratamiento punto N° 1 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida:

- Correo electrónico donde se cita a reunión a los integrantes de la Mesa de Desarrollo Rural a realizarse Lunes 13 de Septiembre a las 10:00 horas, Secretario da a conocer que esta invitación tiene que ver con la ausencia de concejal Urbano Morales González quien en su calidad de miembro y representante del Concejo Municipal de La Higuera ante la Asociación de Municipios Rurales del Norte Chico debió asisitir.
- MCI Capacitaciones envía invitación a participar de curso destinados a autoridades del periodo 2021-2024, denominado Desafío de los Municipios en los Primeros 100 Días", a realizarse en la ciudad de Santiago

Se da término a punto 1 de la tabla

En tratamiento punto N° 2 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde

Presidente Galleguillos dice tenemos la entrega de los informes con fecha Septiembre 2021 de los Proyectos de obras de alcantarillado de las localidades de La Higuera y Punta Colorada, son dos informes de la Empresa y uno del Ito de la Municipalidad de La Higuera; contarles que la semana pasada asistí al encuentro de la Asociación de Municipios del Norte de Chile que la componen los Alcaldes de los municipios de Andacollo, La Higuera y Punitaqui en esta región y todas las comunas de la tercera región para el norte, el Alcalde de María Elena, Oscar Norambuena que era el presidente anterior fue reelecto y uno de los principales temas tratados en la reunión fueron dos, de hecho mañana hay reunión en Santiago con los Alcaldes de la Región de Antofagasta dado que para el 2022 se decretó el traspaso de la educación al servicio local de educación, dado que los Alcaldes no muchos están de acuerdo dado que esta situación generó problemas en sus proyectos pioneros, en nuestra

región fue Andacollo y Coquimbo, según ellos no están dadas las condiciones, ellos se niegan un poco a hacer los documentos, los actos administrativos y están siendo amenazados por parte de la dirección de la educación pública por notable abandono de deberes, dado que no están cumpliendo con el mandato de gobierno, es uno de los principales temas que se planteó en la reunión, esta asociación ve temas en común, ahora en los del norte hay temas comunes como son los temas mineros, sequía principalmente, de hecho debe haber un concejal que participe de esa Asociación, en algún momento lo vamos a tener que elegir, el segundo tema que se habló bastante es el royalty minero, la ley de royalty minero que se está discutiendo en el Congreso, el royalty no es un impuesto, ni un tributo, se define como una medida de compensación al territorio producto de la extracción de minerales que hacen las empresas o medianas empresas, porque no es para todo minero, hay un piso de doce mil toneladas mensuales, aquel que produce sobre doce mil toneladas mensuales debiera pagar este royalty, en el fondo la idea es que sea un plan de convergencia donde el cincuenta por ciento se iría a las arcas del Gobierno Regional y el cincuenta por ciento a las arcas del municipio donde se extrae el mineral, está hecho para todos los metales excepto el fierro, ¿ y por qué no está el fierro?, porque en la reunión en el Congreso los parlamentarios establecieron que quedara fuera de esta ley del royalty, esto está como adportas de aprobarse, aparte hay producción, hay muchas empresas, pedimentos mineros, pero nosotros acá igual tenemos harta producción de cobre, no sé si de doce mil toneladas para arriba, pero hay harto mediano productor de cobre, además debe haber producción, porque hay mucha empresa que tiene pedimento minero, pero no explotan las minas, por ejemplo Global Hunter tiene un pedimento minero extenso de minas de cobre , pero no la explotan y no dejan explotar al resto, esos fueron los grandes temas de este encuentro de municipios del norte y la elección de directorio que era muy importante para seguir con temas administrativos; estamos adportas de enfrentar las fiestas patrias, tal como se les comentó en algún momento no se otorgó ningún permiso para ninguna actividad oficial desde el municipio, por lo tanto no hay actividades oficiales en la comuna, lo que hagan las personas debe ser respetando las normas establecidas en el plan paso a paso, seguimos en fase 4, con cero casos activos, durante la semana se va a informar el calendario de retiro de basura, pero les pedí que arrendaran lunes y martes un camión, por tanto vamos a generar plan de contingencia para que ojalá el día lunes podamos atacar todas las localidades y atacar el problema, ese día también se torna más lento porque cuando van al Panul el tiempo de espera sobre todo después de un fin de semana como este, es largo; lo otro el calendario de atención de las estaciones médico rurales y postas de la comuna, se va a publicar calendario con los números telefónicos de los paramédicos que van a estar de turno este fin de semana, ambulancias, los choferes y además le pedí que tuviera algunos paramédicos abiertos a cumplir el reemplazo del reemplazo en caso de que alguno falle

Concejal Aviléz dice ¿podríamos obtener esa información los concejales? Presidente Galleguillos dice sí, se va a publicar en la página municipal, va a ser pública

Concejal Aviléz dice ¿están los camiones operativos?

Presidente Galleguillos dice están en panne, por eso dije que se arriende un camión para el lunes y martes y no estemos hasta el miércoles con la basura en las calles y en las casas

Concejal Aviléz dice sería bueno que se informara a la gente por la página Presidente Galleguillos dice se va a informar, hoy se va a subir a las redes sociales del municipio y a ustedes para que la compartan; eso es lo que se está planificando; esta semana tenemos entrega de implementos de Indap-Prodesal el jueves 16 a las 10 de la mañana acá en el patio de la municipalidad, son elementos de apoyo a la actividad agrícola para usuarios del programa Padis – Prodesal, es especialmente para los crianceros

Concejala Hernández dice tenemos invitación para el jueves a la escuela Carlos Condell de Caleta Hornos, es a las 14:30 horas

Presidente Galleguillos dice la próxima sesión sería el lunes 27, el lunes 20 voy a presentar modificación presupuestaria , hay una que estamos readecuando recursos de mayores ingresos que nos llegaron de patentes mineras y vamos a comprar un camión aljibe, el camión ha sido un tema vive en pana, cada vez la demanda es más grande, les comento para que cuando la vean no se sorprendan, son \$ 87.000.000, pero es la única manera, por el Gobierno Regional hay cero posibilidad, piensen que este camión se compró en los tiempos del Alcalde Efraín, tiene más de quince años, ha sido buen camión, pero tampoco es eterno

Concejal González Rojas dice Alcalde sí cómprelo, estuve en Punta Colorada ayer y el cementerio sin agua, se acercaron a decirme, y tendríamos dos camiones

Presidente Galleguillos dice el otro vamos a meterlo al taller y hacerle una reparación completa, hoy no lo podemos hacer porque sacarlo dos semanas de circulación para nosotros es mortal, pero eso, solamente a modo de información, vamos a puntos varios

Se da término a punto N° 2 de la tabla

En tratamiento punto N° 3 Varios

Concejal González Alarcón dice primero solicitar información sobre el puerto de Cruz Grande que tiene CMP, sobre la empresa, de qué información maneja usted sobre la contratación de personal de la comuna, están en proceso de hacer estudio de suelo bastante grande, quería saber si tiene novedades

Presidente Galleguillos dice no tengo idea

Concejal González Alarcón dice respecto a Dominga durante estos últimos días he visto bastante movimiento en la casa que tienen en la localidad, de cierta manera me inquieta ver movimiento, tema de representante de organizaciones comunales, ver que pretenden ellos en este proceso, no sé si usted maneja información de en qué proceso están ellos, ¿si están haciendo algún levantamiento de información?

Presidente Galleguillos dice que yo sepa nada, no tengo información

Concejal González Alarcón dice respecto a una capacitación de lo que leía don Mario, voy a enviar otra que es para el día 27 de Septiembre al 1 de Octubre, la voy a enviar por wasap para que puedan ver el programa, a mí me interesaría participar, no se los demás colegas

Presidente Galleguillos dice si manifiesta la intención se contacta con don Mario y el hace los trámites necesarios para poder ir, antiguamente cuando un concejal quería ir se requería acuerdo de Concejo, eso ya no corre

Concejal González Alarcón dice respecto al tema fierro, usted comentó que no sabían porque el fierro quedó fuera

Presidente Galleguillos dice el fierro quedó fuera de la ley del royalty, aquellas empresas que produzcan fierro no van a pagar royalty

Concejal González Alarcón dice por qué no se va a pagar, es por proceso de producción, va a ser concentrado, no va a ser pellet, al cambiar el

proceso, al hacer el proceso concentrado van otras pastas, eso es la ganancia escondida, eso es por eso que no se incluyó el fierro, para que lo tenga consciente; escuché que se entregó un informe del alcantarillado Presidente Galleguillos dice se le va a hacer llegar, venga a buscarlo Concejal González Rojas dice tengo dos consultas, veo que cambió su vehículo de traslado, ¿eso por qué?, ¿se echó a perder la camioneta?, ¿está en mantención?, ¿se arrendó ese vehículo?

Presidente Galleguillos dice la camioneta tiene problemas en la caja, la única manera de comprar ese repuesto es desarmando la caja y si es lo que se cree ese repuesto hay que importarlo, eso demora mucho tiempo, mientras tanto Carmona que es quien nos arrienda los vehículos a nosotros tenía solamente éste disponible

Concejal González Rojas dice Alcalde en un Concejo mencioné sobre un sumario que había en el área de salud por una enfermera, no sé si ella renunció, no sé cuál fue el condoro, a lo mejor algún error cometieron y se sumarió a la persona la señora Amanda que ya no trabaja en el Cesfam, este sumario comenzó antes del sumario que se hizo al jefe Daem, creo que eso debe estar mas que zanjado, pregunté en sesión de Concejo Municipal a don Carlos, ¿usted tiene claridad?

Presidente Galleguillos dice el de salud aún está en curso, el de educación está terminado

Concejal González Rojas dice eso lo sabemos porque don Carlos lo dio a conocer en el Concejo anterior

Concejal Aviléz dice la ausencia de usted el Concejo anterior ya la explicó, pero me gustaría que se nos informe en qué lugar se encuentra el Alcalde cuando no viene a Concejo; lo otro me gustaría proponer que se pueda gestionar un proyecto de arreglo de calles en Punta de Choros

Presidente Galleguillos dice tenemos listo en Punta de Choros, tenemos la posibilidad de poder pavimentar hoy día dado que no existe alcantarillado y levantar los comités de pavimentación, pero hay problema con las redes de agua porque no cumplen con la normativa hoy en día, hay proyecto de la DOH pendiente de ejecución para ello, una vez que las redes de agua se adecuen, se instalen donde corresponda, estén normadas, me parece que viene con cambio de materialidad, estaría el requisito fundamental para poder aprobar las pavimentaciones participativas

Concejal Aviléz dice ¿hay que postular proyecto por tema de las redes? Presidente Galleguillos dice ese proyecto está listo, tiene hasta financiamiento, ese proyecto incorpora la extensión de línea hasta el Apolillado, es un proyecto integral y lo ejecuta la Dirección de Obras Hidráulicas, porque un arreglo de calles es mejor definitiva, así como lo hemos hecho en Punta Colorada, Caleta Hornos, El Trapiche eso es pavimento y para eso tienes que cumplir con tema hidráulico, tenga por seguro que lo vamos a hacer, lo primero que hay que hacer es los diseños, lo más probable es que en el presupuesto destinemos recursos a los diseños, recuerde que los diseños los tienen que hacer los comités, la pavimentación nace de los vecinos no del municipio, el municipio tiene que aportar, por eso se llama participativas, aportan los vecinos, el municipio y el Estado por medio de Serviu, los vecinos conforman un comité y los vecinos deben buscar un ingeniero que les haga el diseño y con ese diseño van y postulan al Serviu, con respaldo del municipio y el municipio debe aportar un porcentaje a la obra, para ello debemos tener presupuesto, debemos destinar recursos, ¿ahora cuánto vale una obra?, como para los vecinos es difícil contratar ellos los servicios de un ingeniero, de hecho en Caleta Hornos aún le deben al ingeniero que les hizo el diseño, es así, nosotros como municipio hicimos un aporte de un millón de pesos para que el comité le pagara al consultor, después de eso nosotros decidimos como municipio hacer los diseños, y le decimos al comité postule, apoyado por el municipio, es lo que hemos hecho dos veces en Caleta Hornos y una en El Trapiche ya, pero deben estar las condiciones previas, Serviu no financia el cambio de redes, pero te los exige, pero no lo financia, ahí hay que buscar recursos para poder hacerlos, los hemos buscado en la Subdere

Concejal Aviléz dice lo otro para información de todos la Dirección de Obras Portuarias entregó informe técnico de ingeniería de Caleta San Agustín, lo envió la misma Dirección a la Armada, dado los temas de seguridad y basado en ese informe la autoridad marítima concluyó en inhabilitar el muelle hasta que no se repare, no hay tránsito en el muelle, ni embarque, ni desembarque de pasajeros, ni de pescadores, en la otra caleta hay tantas cosas, de repente las buenas intenciones se confunden con hacer problemas, en Corrales no hay muelle, no existe un muelle, existe una pasarela, dentro de un área de manejo y dentro de la concesión que está entregada a la caleta, obras portuarias nunca ha construido, existe pasarela artesanal construida por los mismos pescadores, así que legalmente no existe, la Dirección de Obras Portuarias no construye para turismo, tuvimos una discusión con la Directora de Turismo

por eso, ella cree que es la obligación, son temas que manejamos algunos, quiero que los concejales estén al tanto de lo que se ha hecho, de donde podían salir embarcaciones de turismo, en algún puerto, caleta o muelle de la comuna y no hay muelles turísticos en la comuna, en la comuna hay muelles para pescadores, ahora si están dadas las condiciones lo pueden y lo van a hacer, pero si llamamos muelles de turismo los pescadores no se van a beneficiar tanto, se abre al público, por lo tanto cualquier persona puede venir, entonces como referencia se los digo porque de repente una autoridad por muchas ganas que tenga, lo que estaba pidiendo la autoridad no puede ser dado que las condiciones no dan, de que se va a abrir la Caleta Corrales se va a abrir estos días, pero las condiciones están pésimas, pero esta la oportunidad, ha sido un problema y eso complica otra cosa, las administraciones de las caletas lo que recaudan es para invertirla en la misma caleta, en reparaciones menores, o viendo defectos de infraestructura y repararlos, acá se han hecho los esfuerzos, pero también hubo errores, uno debe reconocer, más de mano firme que aceptar algunas cosas, ahí va a haber un proyecto de casi \$ 300.000.000 en caleta San Agustín que se está licitando, además arreglo reforzar los pilares y cambio de vigas, desde que se construye un muelle tiene una duración aproximado de veinte años, eso es lo que está en el informe de ingeniería anterior, por eso es muy bueno lo que está haciendo fomento productivo de acá, quiero destacar algunas cosas va a presentar un proyecto acá para poder hacer un levantamiento, si queremos tener auge turístico tiene que darse las condiciones y tiene que nacer de los mismos pescadores, va a ser un buen insumo que vamos a tener nosotros acá para orientar que es lo que está ocurriendo en el borde costero de nuestras caletas

Presidente Galleguillos dice que me dice del proyecto que está levantando la Dirección de Obras portuarias de construcción infraestructura muelle embarque y desembarque en Caleta Corrales de Punta de Choros

Concejal Aviléz dice hay discusión, porque hay que desafectar varias cosas, no está zanjado ese tema, por tema administración

Presidente Galleguillos dice ese diseño se está haciendo, está en proceso Concejal Avilez dice el compromiso que adquirió el Seremi, es antes de fin de año él quiere dejar presentado el proyecto de diseño, terminado el diseño y ojalá financiado, en Corrales y San Agustín se ha invertido mucha plata en estudios, el primer estudio costó casi \$ 300.000.000 para ver tema

de corrientes, después se hizo otro estudio sobre ese estudio, el primero no fue validado, se perdieron esos \$ 300.000.000, después se hizo otro estudio por casi \$ 270.000.000, ese es el que está validado, ahora viene ya el diseño de cómo tiene que ser y donde estar ubicado

Presidente Galleguillos dice ¿ese diseño está en curso, se está licitando? Concejal Aviléz dice no, nosotros tenemos la concesión de la Caleta, la concesión no es municipal, es del gremio, tenemos el área de manejo, por eso viene ahora la discusión de quien la administra, porque ya no va a ser una administración como una Caleta y ahí es donde viene una complicación también qué clase de naves va a recibir, si es abierta para el turismo puede venir un catamarán, ya tenemos problemas con un catamarán, queremos proteger la economía local y ahí viene la gran discusión

Concejal González Rojas dice una vez hubo una presentación acá sobre eso, ¿recuerda Alcalde?

Presidente Galleguillos dice del Camping Guanaqueros, el Max, él vino a exponer que el construía los botes, le dijimos que no es facultad nuestra Concejal Aviléz dice don Mario el tema de las credenciales ¿existen las credenciales?

Presidente Galleguillos dice hay que decirle a Román que las haga

Siendo las 12:50 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos.

MARIO PIZARRO BRUZZONE SECRETARIO MUNICIPAL